



Discours

de

Son Excellence Carlos Manuel Vila Nova

Président de la République démocratique de São
Tomé et Príncipe

Lors de la 79e session de l'Assemblée générale des
Nations unies

26 septembre 2024

MONSIEUR **PHILEMON YANG**, PRÉSIDENT DE
L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL,
ANTÓNIO GUTERRES

EXCELLENCES MESSIEURS LES CHEFS
D'ÉTAT ET DE GOUVERNEMENT

HONORABLES DÉLÉGUÉS,
MESDAMES ET MESSIEURS

C'EST AVEC UN GRAND HONNEUR QUE JE
M'ADRESSE À CETTE NOBLE ASSEMBLÉE,
REPRÉSENTANT SÃO TOME ET PRINCIPE, UN
PETIT ÉTAT INSULAIRE QUI, COMME TANT
D'AUTRES, EST CONFRONTÉ AUX DÉFIS
COMPLEXES DE NOTRE ÉPOQUE.

AU NOM DU PEUPLE DE SÃO TOMÉ ET
PRÍNCIPE, JE VOUDRAIS TOUT D'ABORD
VOUS FÉLICITER, MONSIEUR LE PRÉSIDENT,

POUR VOTRE BRILLANTE ÉLECTION À LA PRÉSIDENCE DE LA 79^e SESSION DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

PERMETTEZ-MOI ÉGALEMENT DE FÉLICITER CHALEUREUSEMENT LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL ANTÓNIO GUTERRES POUR L'EXCELLENT TRAVAIL QU'IL ACCOMPLIT DANS LA PROMOTION DU DIALOGUE INTERNATIONAL ET DE LA COOPÉRATION POUR LA PAIX ET LE DÉVELOPPEMENT.

EXCELLENCES,

IL M'EST FACILE, COMME À TOUTE PERSONNE PRÉSENTE DANS CETTE MAISON, DE DIRE QUE CE QUI RESSORT DES QUESTIONS INTERNATIONALES, C'EST L'INCERTITUDE ET L'INSÉCURITÉ QUI MARQUENT À LA FOIS LE PRÉSENT ET L'AVENIR.

EN TANT QUE PETIT ÉTAT INSULAIRE, MON PAYS EST EN PREMIÈRE LIGNE DES

CONSÉQUENCES DU CHANGEMENT CLIMATIQUE ET LA CRISE CLIMATIQUE REPRÉSENTE LA PLUS GRANDE MENACE EXISTENTIELLE POUR NOS POPULATIONS. BIEN QUE NOUS NE SOYONS RESPONSABLES QUE D'UNE INFIME PARTIE DES ÉMISSIONS MONDIALES DE GAZ À EFFET DE SERRE, NOUS SOMMES PARMIS CEUX QUI SOUFFRENT LE PLUS DE LEURS EFFETS. L'ÉLEVATION DU NIVEAU DE LA MER, LES TEMPÊTES PLUS FRÉQUENTES ET PLUS INTENSES, L'ÉROSION CÔTIÈRE ET LA PERTE DE BIODIVERSITÉ MENACENT NON SEULEMENT NOS MOYENS DE SUBSISTANCE, MAIS AUSSI NOTRE EXISTENCE MÊME.

IL EST DONC IMPÉRATIF QUE LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE RENFORCE SES ENGAGEMENTS À L'ÉGARD DE L'ACCORD DE PARIS ET VEILLE À CE QUE LES VOIX DES NATIONS LES PLUS TOUCHÉES, COMME LA NÔTRE, SOIENT ENTENDUES ET INTÉGRÉES DANS DES ACTIONS CONCRÈTES. NOUS APPELONS À UNE

ACTION MONDIALE NON SEULEMENT
AMBITIEUSE, MAIS AUSSI URGENTE.

LA COP29 SUR LE CHANGEMENT
CLIMATIQUE, QUI SE TIENDRA AU MOIS DE
NOVEMBRE, À BAKU (ARZEIBADJAN), SERA
UNE OCCASION CRUCIALE DE RÉAFFIRMER
L'ENGAGEMENT COLLECTIF DE LIMITER LE
RÉCHAUFFEMENT DE LA PLANÈTE À 1,5°C.
CEPENDANT, LES ENGAGEMENTS NE
SUFFISENT PAS. NOUS AVONS BESOIN
D'ACTIONS CONCRÈTES ET IMMÉDIATES
POUR ATTÉNUER LES IMPACTS DE LA CRISE
CLIMATIQUE. NOUS APPELONS LES PLUS
GRANDS ÉMETTEURS À REMPLIR LEURS
OBLIGATIONS HISTORIQUES ET MORALES
EN RÉDUISANT DRASTIQUEMENT LEURS
ÉMISSIONS ET EN HONORANT LES
FINANCEMENTS CLIMATIQUES PROMIS AUX
PAYS EN DÉVELOPPEMENT, QUI PAIENT LE
PRIX D'UNE CRISE QU'ILS N'ONT PAS
PROVOQUÉE.

NOUS APPELONS ÉGALEMENT À UNE
EXPANSION DES MÉCANISMES DE
FINANCEMENT POUR L'ADAPTATION, CAR

NOUS DEVONS RENFORCER NOTRE
RÉSILIENCE.

NOUS INVESTISSONS DÉJÀ DANS DES
SOLUTIONS D'ADAPTATION INNOVANTES,
TELLES QUE L'UTILISATION DURABLE DE
NOS RESSOURCES MARINES ET LA MISE EN
ŒUVRE D'ÉNERGIES RENOUVELABLES.
CEPENDANT, NOS EFFORTS DOIVENT ÊTRE
INTENSIFIÉS, CE QUI NÉCESSITE LE SOUTIEN
DE LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE.

EXCELLENCES,

LES OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT
DURABLE (ODD) CONTINUENT D'ÊTRE UN
PHARE POUR NOS PROGRÈS. POUR NOUS,
LE DÉVELOPPEMENT DURABLE N'EST PAS UN
CHOIX, MAIS UNE NÉCESSITÉ. NOTRE VISION
DE L'AVENIR EST FONDÉE SUR LES
OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE,
ET C'EST DANS CE SENS QUE NOUS NOUS
EFFORÇONS DE TROUVER UN ÉQUILIBRE
ENTRE LA CROISSANCE ÉCONOMIQUE, LA
PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT ET LA
JUSTICE SOCIALE. CEPENDANT,

L'ÉCHÉANCE POUR LES ATTEINDRE APPROCHE À GRANDS PAS ET, POUR BEUCOUP D'ENTRE NOUS, LE CHEMIN À PARCOURIR EST ENCORE LONG. LE SOUTIEN AU DÉVELOPPEMENT DOIT ÊTRE RENOUVELÉ ET DE NOUVEAUX MODÈLES DE PARTENARIAT ENTRE LES NATIONS DOIVENT ÊTRE EXPLORÉS. NOUS RÉAFFIRMONS NOTRE ENGAGEMENT EN FAVEUR DES ODD, MAIS SANS UN ENVIRONNEMENT INTERNATIONAL QUI FAVORISE LE COMMERCE ÉQUITABLE, L'ACCESSIBILITÉ DES FINANCEMENTS ET LA PAIX, NOS EFFORTS SERONT LIMITÉS.

NOUS DEMANDONS LE SOUTIEN DE LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE POUR ACCÉLÉRER NOTRE TRANSITION VERS UNE ÉCONOMIE VERTE ET POUR QU'ENSEMBLE NOUS PUISSIONS ÊTRE DES EXEMPLES DE LA FAÇON DONT LE DÉVELOPPEMENT DURABLE PEUT TRANSFORMER LES SOCIÉTÉS ET ASSURER LA PROSPÉRITÉ DES GÉNÉRATIONS FUTURES.

D'AUTRE PART, NOUS NE POUVONS PAS NE PAS MENTIONNER L'IMPORTANCE DE RENFORCER LES INSTITUTIONS MULTILATÉRALES ET DE VEILLER À CE QUE TOUS LES ÉTATS, INDÉPENDAMMENT DE LEUR TAILLE OU DE LEUR PUISSANCE ÉCONOMIQUE, AIENT LEUR MOT À DIRE DANS LES DÉCISIONS PRISES À L'ÉCHELLE MONDIALE. LE MULTILATÉRALISME EST NOTRE MEILLEUR INSTRUMENT POUR RELEVER LES DÉFIS COLLECTIFS QUI DÉPASSENT LES FRONTIÈRES.

MESDAMES ET MESSIEURS,

LA PAIX ET LA SÉCURITÉ MONDIALES SONT CONFRONTÉES À DES MENACES CROISSANTES, ALLANT DES CONFLITS ARMÉS À LA PROLIFÉRATION DES ARMES DE DESTRUCTION MASSIVE. LE CONTINENT AFRICAÏN CONTINUE D'ÊTRE LE THÉÂTRE DE CONFLITS PROLONGÉS QUI ENTRAÎNENT DES SOUFFRANCES PROFONDES ET INACCEPTABLES. CES CONFLITS DÉMONTRENT LA NÉCESSITÉ D'UNE PLUS GRANDE INTERVENTION DIPLOMATIQUE ET

DE SOLUTIONS AFRICAINES AUX
PROBLÈMES AFRICAINS.

SÃO TOMÉ ET PRÍNCIPE DEMANDE À LA
COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE
D'INTENSIFIER SES EFFORTS DE MÉDIATION
ET DE SOUTIEN À LA RÉOLUTION
PACIFIQUE DES CONFLITS EN AFRIQUE,
TOUT EN RESPECTANT LA SOUVERAINETÉ
DES NATIONS. IL NE PEUT Y AVOIR DE
DÉVELOPPEMENT SANS PAIX, ET LA PAIX
N'EST POSSIBLE QU'AVEC LA JUSTICE.

EXCELLENCES,

JE VOUDRAIS ÉGALEMENT PROFITER DE
CETTE OCCASION POUR FAIRE ÉCHO À UN
APPEL QUI RÉSONNE DANS CETTE
ASSEMBLÉE DEPUIS DES DÉCENNIES : LA
NÉCESSITÉ DE METTRE FIN AU BLOCUS
ÉCONOMIQUE, COMMERCIAL ET FINANCIER
IMPOSÉ À LA RÉPUBLIQUE DE CUBA. CE
BLOCUS EST INJUSTE, DÉPASSÉ ET
CONTRAIRE AUX PRINCIPES DE
COEXISTENCE PACIFIQUE ET DE SOLIDARITÉ
ENTRE LES NATIONS. LE PEUPLE CUBAIN A

FAIT PREUVE DE RÉSILIENCE, MAIS IL EST TEMPS QUE LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE, EN PARTICULIER LES NATIONS UNIES, INTENSIFIE SES EFFORTS POUR CORRIGER CETTE INJUSTICE, AU NOM DE LA PAIX ET DE LA DIGNITÉ HUMAINE.

EXCELLENCES,

L'ORGANISATION DES NATIONS UNIES CÉLÈBRE CETTE ANNÉE SON 79^E ANNIVERSAIRE. CETTE DURÉE DE VIE CONFÈRE À L'ONU UN STATUT PARTICULIER.

EN EFFET, CETTE OBSERVATION NE PEUT ÊTRE ÉCARTÉE D'EMBLÉE.

IL S'AGIT EN FAIT DE PRÈS DE HUIT DÉCENNIES DE TRAVAIL ACHARNÉ ET D'EXPÉRIENCE, COMME AUCUNE AUTRE ORGANISATION N'EN A RÉALISÉ, DANS LE BUT D'OBTENIR ET DE MAINTENIR LA PAIX ET

DE RÉALISER D'AUTRES BIENS PUBLICS MONDIAUX.

A CETTE OCCASION, NOUS DEVONS SALUER L'ENGAGEMENT INCONTOURNABLE DU SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, DONT LE TRAVAIL SUR TOUS LES FRONTS NOUS TOUCHE PROFONDÉMENT.

FACE À NOS DILEMMES PERSISTANTS, IL EST IMPÉRATIF D'APPORTER UN NOUVEAU CONTENU D'ESPOIR SUR LA SCÈNE MONDIALE. IL S'AGIT LÀ D'UN OBJECTIF ET D'UN RÔLE INCONTOURNABLES DES NATIONS UNIES, MAIS CETTE MISSION EST ÉGALEMENT LA NÔTRE.

LA SITUATION ACTUELLE DU MONDE N'EST PAS UNE FATALITÉ.

SI NOUS VIDONS LES NATIONS UNIES DE LEUR SUBSTANCE ET SI CHAQUE ÉTAT S'IMPRÈGNE DE L'ESPRIT DE LUTTE DE CHACUN POUR SOI, IL EN RÉSULTERA QUE

LES PROBLÈMES MONDIAUX TELS QUE LES GUERRES, LES CRISES ÉCONOMIQUES, LES CRISES ENVIRONNEMENTALES ET AUTRES MAUX RESTERONT SANS RÉPONSE.

LE MONDE A CHANGÉ DEPUIS LA CRÉATION DE CETTE ORGANISATION. LE SYSTÈME INTERNATIONAL, COMME SES INSTITUTIONS, DOIT ÉVOLUER POUR REFLÉTER LES RÉALITÉS ET LES BESOINS DU PRÉSENT. NOUS SOMMES FAVORABLES À UNE RÉFORME DU CONSEIL DE SÉCURITÉ DES NATIONS UNIES AFIN QU'IL SOIT PLUS REPRÉSENTATIF ET PLUS EFFICACE DANS SA MISSION DE MAINTIEN DE LA PAIX ET DE LA SÉCURITÉ MONDIALES. LE MONDE MULTIPOLAIRE DANS LEQUEL NOUS VIVONS AUJOURD'HUI EXIGE UNE ONU PLUS INCLUSIVE ET PLUS DYNAMIQUE. EN DISANT CELA, J'INSISTE SUR LA NÉCESSITÉ DE CONSIDÉRER L'AFRIQUE COMME UNE PARTIE DE L'ENSEMBLE. NOUS NE POUVONS PAS CONTINUER AVEC UN CONSEIL DE SÉCURITÉ QUI REFLÈTE LES STRUCTURES DE POUVOIR DE 1945, UNE PÉRIODE OÙ LA PLUPART DES ÉTATS AFRICAINS ACTUELS ÉTAIENT

ENCORE SOUS DOMINATION COLONIALE ET N'AVAIENT DONC PAS VOIX AU CHAPITRE DANS LES AFFAIRES INTERNATIONALES. CETTE SOUS-REPRÉSENTATION DU CONTINENT EST ÉGALEMENT ÉVIDENTE DANS D'AUTRES STRUCTURES DE GOUVERNANCE MONDIALE, TELLES QUE LES INSTITUTIONS FINANCIÈRES INTERNATIONALES, ET IL EST URGENT D'Y REMÉDIER.

MESDAMES ET MESSIEURS,

L'AVENIR QUE NOUS VOULONS DOIT ÊTRE CONSTRUIT SUR LES BASES DE LA COOPÉRATION, DE LA SOLIDARITÉ ET DE LA COMPRÉHENSION MUTUELLE. LA PANDÉMIE DE COVID-19 A DÉMONTRÉ L'INTERDÉPENDANCE DES NATIONS ET LA NÉCESSITÉ D'APPORTER DES RÉPONSES COMMUNES AUX DÉFIS MONDIAUX. NOUS DEVONS CONTINUER À RENFORCER LE MULTILATÉRALISME, À PROMOUVOIR LE PARTAGE DES CONNAISSANCES, DES

RESSOURCES ET DES SOLUTIONS INNOVANTES.

SÃO TOMÉ ET PRÍNCIPE RÉAFFIRME SON ENGAGEMENT INDÉFECTIBLE À L'ÉGARD DES PRINCIPES QUI RÉGISSENT CETTE ORGANISATION. NOUS SOMMES CONVAINCUS QUE, PAR LE DIALOGUE ET LA COOPÉRATION, NOUS SERONS EN MESURE DE RELEVER LES PLUS GRANDS DÉFIS DE NOTRE TEMPS - DU CHANGEMENT CLIMATIQUE À LA PAUVRETÉ, EN PASSANT PAR LA PROMOTION DES DROITS DE L'HOMME ET DE L'ÉQUITÉ.

EXCELLENCES,

EN CONCLUSION, NOUS VOUDRIONS RÉAFFIRMER QUE NOTRE PRÉSENCE ICI EST UN TÉMOIGNAGE DE NOTRE FOI DANS LES NATIONS UNIES ET SES IDÉAUX. MALGRÉ NOS RESSOURCES LIMITÉES, NOUS APPORTONS À LA TABLE MONDIALE NOTRE VOLONTÉ INLISSABLE DE CONTRIBUTER À UN MONDE PLUS JUSTE, PLUS SÛR ET PLUS DURABLE. SÃO TOMÉ E PRÍNCIPE EST PRÊT À FAIRE SA PART ET À CONTINUER À

TRAVAILLER MAIN DANS LA MAIN AVEC
TOUTES LES NATIONS PRÉSENTES POUR
CONSTRUIRE UN AVENIR MEILLEUR POUR
TOUS.

JE VOUS REMERCI DE VOTRE ATTENTION !